

Bayerischer Landtag

18. Wahlperiode

22.12.2022

Drucksache 18/24585

Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten **Uli Henkel AfD** vom 15.08.2022

Fragen zur Staatsangehörigkeit bayerischer Gefängnisinsassen

Bisherige Schriftliche Anfragen zur Belegung der bayerischen Justizvollzugsanstalten offenbaren einen kontinuierlich sehr hohen Anteil von Häftlingen ohne deutsche Staatsangehörigkeit.

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.1	Wie viele Insassen saßen mit Stichtag 01.03.2022 in bayerischen Justizvollzugsanstalten ein?	2
1.2	Wie viele dieser Insassen hatten ausschließlich die ausländische Staatsangehörigkeit?	2
1.3	Wie viele dieser Insassen hatten neben einer ausländischen auch noch die deutsche Staatsangehörigkeit?	2
2.1	Wie viele der in 1.1 thematisierten Insassen mit ausschließlich deutscher Staatsangehörigkeit hatten ursprünglich eine andere oder zusätzlich eine andere Staatsangehörigkeit?	2
2.2	Wie hat sich der Anteil der Strafgefangenen und Sicherungsverwahrten mit deutscher und ausländischer Staatsangehörigkeit im Vergleich zu den Häftlingen mit ausschließlich deutscher Staatsangehörigkeit in den vergangenen Jahren – bitte aufgeschlüsselt seit 2014 – in Bayern entwickelt (bitte die jeweiligen prozentualen Anteile pro Jahr ausweisen)?	2
3.1	Wie viele Personen in Bayern unterlagen zum Stichtag 01.03.2022 einer Form des Freiheitsentzugs (bitte nach Art des Freiheitsentzugs aufschlüsseln)?	3
3.2	Wie viele dieser Personen hatten ausschließlich eine ausländische Staatsangehörigkeit (bitte nach Art des Freiheitsentzugs aufschlüsseln)?	3
3.3	Wie viele dieser Personen hatten neben einer ausländischen auch noch die deutsche Staatsangehörigkeit (bitte nach Art des Freiheitsentzugs aufschlüsseln)?	4
Hinw	eise des Landtagsamts	5

Antwort

des Staatsministeriums der Justiz

vom 17.10.2022

Vorbemerkung

Die Auswertung hinsichtlich der Fragen 1.1, 1.2, 1.3, 2.2, 3.1, 3.2 und 3.3 erfolgte über den am 20.09.2022 bei den Justizvollzugsanstalten vorhandenen und statistisch auswertbaren Datenbestand.

1.1 Wie viele Insassen saßen mit Stichtag 01.03.2022 in bayerischen Justizvollzugsanstalten ein?

Eine Stichtagserhebung erfolgt jeweils zum Monatsende. Am Stichtag 28.02.2022 befanden sich in den bayerischen Justizvollzugsanstalten insgesamt 8 910 Personen in Haft.

1.2 Wie viele dieser Insassen hatten ausschließlich die ausländische Staatsangehörigkeit?

In den bayerischen Justizvollzugsanstalten waren am Stichtag 28.02.2022 4020 Personen, die nicht oder nicht auch die deutsche Staatsangehörigkeit hatten, untergebracht.

1.3 Wie viele dieser Insassen hatten neben einer ausländischen auch noch die deutsche Staatsangehörigkeit?

Am Stichtag 28.02.2022 befanden sich 256 Personen in bayerischen Justizvollzugsanstalten in Haft, die sowohl eine ausländische als auch eine deutsche Staatsangehörigkeit hatten.

2.1 Wie viele der in 1.1 thematisierten Insassen mit ausschließlich deutscher Staatsangehörigkeit hatten ursprünglich eine andere oder zusätzlich eine andere Staatsangehörigkeit?

Hierzu liegen keine statistisch auswertbaren Daten vor.

2.2 Wie hat sich der Anteil der Strafgefangenen und Sicherungsverwahrten mit deutscher und ausländischer Staatsangehörigkeit im Vergleich zu den Häftlingen mit ausschließlich deutscher Staatsangehörigkeit in den vergangenen Jahren – bitte aufgeschlüsselt seit 2014 – in Bayern entwickelt (bitte die jeweiligen prozentualen Anteile pro Jahr ausweisen)?

Am Stichtag 28.02.2022 befanden sich in den bayerischen Justizvollzugsanstalten insgesamt 8 910 Personen in Haft. Von diesen 8 910 Gefangenen befanden sich 6 335 in Strafhaft, 2 385 in Untersuchungshaft, 47 in Sicherungsverwahrung, 142 verbüßten eine sonstige Freiheitsentziehung (Zivilhaft, Abschiebungshaft, Auslieferungshaft) und ein Gefangener war am Stichtag freiwillig anwesend.

Gemäß der Fragestellung stellt sich die Entwicklung seit dem 28.02.2015 im Einzelnen wie folgt dar, wobei hier die Zahlen der Strafgefangenen und Sicherungsverwahrten mit ausschließlich deutscher Staatsangehörigkeit sowie derer mit deutscher und ausländischer Staatsangehörigkeit jeweils zur Zahl der Strafgefangenen und Sicherungsverwahrten insgesamt in Bezug gesetzt werden:

Stichtag	Gefangene insgesamt	darunter (von Spalte 2) Strafgefangene und Sicherungsverwahrte insgesamt	darunter (von Spalte 3) Strafgefangene und Sicherungsverwahrte mit ausschließlich deutscher Staatsangehörigkeit	%	darunter (von Spalte 3) Strafgefangene und Sicherungsverwahrte mit deutscher und ausländischer Staatsangehörigkeit	%
28.02.2015	11 085	8223	5763	70,08	150	1,82
29.02.2016	11 413	8204	5337	65,05	149	1,82
28.02.2017	11 520	8263	5312	64,29	157	1,90
28.02.2018	11606	8330	5126	61,54	138	1,66
28.02.2019	11322	8107	4894	60,37	157	1,94
29.02.2020	10912	7904	4650	58,83	166	2,10
28.02.2021	9670	7 195	4229	58,78	166	2,31
28.02.2022	8910	6382	3730	58,45	159	2,49

Die niedrigen Belegungszahlen in den Jahren 2021 und 2022 sind nicht repräsentativ. Zu Beginn der Pandemie wurde ein Bündel an Maßnahmen ergriffen, um den bayerischen Justizvollzug bestmöglich auf die Coronapandemie vorzubereiten. Dazu gehörte auch, die Neuzugänge zu reduzieren. Diese Maßnahme hatte das Ziel, die Justizvollzugsanstalten zu entlasten und notwendigen Raum für Quarantänemaßnahmen zu schaffen. Es war das Ziel, freie Kapazitäten in den Justizvollzugsanstalten zu haben.

Die gemäß der Fragestellung angeforderten Daten müssen mit hohem Aufwand per Einzelabruf von der IT-Leitstelle Straubing ausgewertet werden. Hinsichtlich der Jahre 2015 bis 2021 werden daher die Daten zum Stichtag 28.02./29.02. aus einer früheren Einzelfallauswertung wiedergegeben.

Daten zu Strafgefangenen und Sicherungsverwahrten werden mit Ablauf von fünf Jahren nach der Entlassung oder ihrer Verlegung in eine andere Anstalt aus dem System gelöscht, sodass Daten zum Stichtag 28.02.2014 nicht mehr vorliegen.

3.1 Wie viele Personen in Bayern unterlagen zum Stichtag 01.03.2022 einer Form des Freiheitsentzugs (bitte nach Art des Freiheitsentzugs aufschlüsseln)?

Siehe Antwort zu Frage 2.2.

3.2 Wie viele dieser Personen hatten ausschließlich eine ausländische Staatsangehörigkeit (bitte nach Art des Freiheitsentzugs aufschlüsseln)?

Nicht oder nicht auch die deutsche Staatsangehörigkeit hatten zum Stichtag 28.02.2022 4020 Inhaftierte. Davon befanden sich 2490 in Strafhaft, 1397 in Untersuchungshaft, drei in Sicherungsverwahrung und 130 verbüßten eine sonstige Freiheitsentziehung (Zivilhaft, Abschiebungshaft, Auslieferungshaft).

3.3 Wie viele dieser Personen hatten neben einer ausländischen auch noch die deutsche Staatsangehörigkeit (bitte nach Art des Freiheitsentzugs aufschlüsseln)?

Zum Stichtag 28.02.2022 hatten 256 Inhaftierte sowohl eine ausländische als auch eine deutsche Staatsangehörigkeit. Davon befanden sich 159 in Strafhaft und 97 in Untersuchungshaft.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.